

España	1	85
Extranjero (Unión Postal)	3	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Redacción: desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañanas a las 6 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

El Diccionario de la lengua catalana

Sólo después de haber leído la carta-invitación que nuestro excelente amigo don Antonio Maria Alcover ha dirigido a determinadas personas y entidades de Cataluña, Valencia, el Rosellón y las Baleares, se hace uno cargo de la inmensa mole que el entusiasta empujador de la lengua patria ha echado sobre sus hombros. Sus interesantes observaciones, sus importantes ideas sobre la tarea que se ha de emprender, abren al que lee su folleto, vastos horizontes, tesoros ignorados, rincónes ocultos donde hallar materia preciosa para edificar la gran obra literaria y patriótica. Indudablemente se precisa para tamaña empresa todo el fuego de un amor intenso al idioma en que se han escrito tantos libros geniales que la posteridad ha ya consagrado definitivamente, al idioma en que se expresan millones de habitantes de un pueblo que, incluso en la obscuridad y en el sopor, ha continuado torcemente cultivándose, ó por lo menos librándole de la furia de los dominadores implacables, y a través por algunos inconscientes que creían que su desaparición era un progreso.

Sólo así se explica que un núcleo de mallorquines, los que constituirán la emprendedora «Sociedad Económica de amigos del País», que tanto provecho material y moral han conseguido en favor de la atrasadísima vida de esta isla, se decidieran en 1835 a publicar un diccionario mallorquín castellano con el lamentable objeto, que nunca corrense bastantes, de contribuir por su parte a la generalización del habla nacional entre nosotros y a la desaparición en lo posible del dialecto mallorquín.

El proyecto no podía ser menos descabellado y fuera de la realidad. A los 75 años aparece un nuevo núcleo de mallorquines, guiados por una voluntad decidida a la que mueve un patriotismo enardecedor, que lanza la idea, inmediatamente emprendida, de publicar el gran diccionario de la lengua catalana. Nuestros antepasados, imbuídos por una política extranjera, aceptada sin examen, planteada, ciegamente, sin tener en cuenta las realidades históricas, quisieron liquidar una lengua como quien exquirre, como una mala costumbre, sin fijarse que, como se ha dicho ya, primero se cambian de lugar los montes que el genio, el carácter y la manera de ser de los pueblos. No es extraño, pues, que su desdichada obra haya sido completamente ilusoria, efímera, vana. Nuestros amigos, en cambio, se lanzan a la suya, simpática en todos conceptos, cuando el renacimiento literario y político ofrece palpables muestras de una fuerza avasalladora; cuando en todos los ámbitos de esa nacionalidad histórica surgen fervorosos cultivadores del idioma patrio dispuestos a trabajar con todas las energías de su inteligencia y de su espíritu; y, en fin, cuando existe un pueblo que pide incesantemente ese monumento científico, dedicado al lenguaje nativo, donde acudir para admirar su florecimiento y para adquirir no viciados conocimientos.

Por este tenemos fe absoluta en la realización de tan hermosa y grande empresa. Y la tenemos, además, porque, al frente de la legión de adoradores fervientes del habla catalana, se halla con los bríos de un experto y decidido capitán el hombre que desde en infancia se consagró a las letras mallorquinas y que en plena juventud ha demostrado poseer una iniciativa poderosa.

La peste

Para que sirva de estímulo a las autoridades y facultativos que se ocupan de este asunto, según se nota en el doctor Robert que alienta a los encargados de velar por la salud pública para que activen sus gestiones hacia el bien de su pueblo.

Algunos casos de peste bubónica registrados en Nápoles y uno en Marsella acusen la posibilidad de que Barcelona, tan unida comercialmente con esas ciudades de Montpellier, pudiese recibir la visita de tan ingrato huésped, contingencia desde luego más po-

sible ahora que cuando apareció un pequeño foco epidémico en Porto, muy distanciado mercantil y geográficamente de nosotros. Si el temor se realizara, nuestra ciudad podría sufrir un quebranto en el concepto de la salud pública, que sería lo más grave, y en el comercial y económico, cosa también despreciable. Por fortuna, aún sin poder pasar plaza de optimista, los tiempos han cambiado y no podría recelarse hoy el desarrollo de un fuerte azote, cual ocurría en los pasados siglos, porque el mal es más conocido y son conocidos también los medios de defensa.

La peste se hace incompatible con la civilización europea, y basta poner en acción los recursos poderosos que la ciencia moderna aconseja, para que podamos esperar al enemigo arma al brazo, si, pero con relativa calma y sin pueriles atolondramientos. Se conocen en la actualidad medios preventivos para lograr la inmunidad personal, se conocen del propio modo recursos más ó menos poderosos para la curación de los apestados, y, sobre todo, sabemos que la enfermedad, sfondo como es muy contagiosa, no tiene la fuerza de diseminación de otros efectos epidémicos, como la gripe, la difteria y las calenturas eruptivas. Al contrario, la peste se puede acantonar en un espacio limitado, se le puede aislar evitando así su propagación, y son igualmente conocidos los vehículos que pueden transportarla. Trátese, pues, para defenderse, de instrucción en los que mandan y de energía en el obrar.

La santidad y la falta de higiene individual y urbana son los factores que dan pábulo a la epidemia péstilifera: es por esto que los pueblos cultos y que viven a la moderna se preocupan hoy grandemente de la que fue antes terrible epidemia, porque saben la manera de evitar el riesgo. Nuestros desgraciadamente no disfrutamos de las mejores condiciones defensivas. Por un lado, el lazareto de Mahón no tiene de lazareto más que el nombre: aquí no es una ficción de la cual los Gobiernos todos deberían abochornarse. Por otro, el puerto de Barcelona, a pesar de los millones que cuesta y que no ha debido sufragar el Estado, no ha recibido aún del Gobierno el material necesario que la Higiene reclama y por tanto las desinfecciones se unen, todo el esto del señor director de Sanidad del puerto—que me complico en reconocer—resulta estéril por falta de medios; de ahí que sólo podríamos contar con nuestras propias energías, y ya que ese Estado, tan impotente para todo lo útil, no puede salvarnos, nos salvaremos nosotros mismos apres tándonos a la defensa.

Importa, pues, que el señor alcalde, representante de la ciudad, se ponga al frente de la acción, buscando desde luego un sitio ó propósito para el aislamiento de los infectados, si llegase tan doloroso caso. Interesa que las autoridades todas, cada una en el círculo de sus atribuciones, tengan conocimiento del arribó a nuestra urbe de las personas procedentes de sitios apestados ó de los objetos contumaces, para ejercer la necesaria vigilancia. Una vez que el Ayuntamiento de Barcelona tuvo dos años atrás la idea feliz—y que tanto realizó el prestigio de Cataluña—de mandar a Portugal una comisión técnica formada por los miembros del Cuerpo Médico Municipal, doctores Ferrás, Grau y Viñas, sería muy práctico que estos distinguidos profesores, puestos en contacto de la Alcaldía y de la Junta local de Sanidad, sirvieran de asesores para el señalamiento de regías de defensa, una vez que por las observaciones directas que hicieron de los apestados tienen experiencia personal, y ellos mismos en el caso de una sospecha de enfermedad, podrían servirnos de guía a los que sólo conocemos el mal por las descripciones de los libros. Al propio tiempo en el Laboratorio microbiológico que sostiene el Municipio, se podría arbitrar los medios necesarios para tener disponibles en un momento dado, los agentes productivos y curativos que se ensayaron ya por Yerseny en la India y que se emplearon también en la citada ciudad lusitana. De esta suerte el vecindario estaría prevenido, y sabiendo que las autoridades vigila y que en un instante dado nada le de faltar, tendrá confianza y

no se abatrará su espíritu. Si vis pacem, para bellum.

Por lo demás, aunque el señor alcalde de Barcelona no necesita quien le impulse en el cumplimiento de su deber, no dudo que podrá contar en caso necesario con el apoyo de todas las personas de buena voluntad, y que estarán a su lado en la defensa sanitaria de nuestra urbe.

DR. ROBERT

La secuestrada de Poitiers

Sesión del proceso

Entre un clamoreo hostil y susurrocedor, que cada día hecesse más terrible, entra Marcelo Monnier en la Audiencia.

A las doce y cuarto M. Barbier toma la palabra para defender a M. Monnier.

Comienza diciendo que de este proceso espantoso y célebre, cual ninguno, nada queda hoy ya.

—Es un crimen—dice—en el cual todo es imaginación, novelaría, pasión, mentira.

Hablando luego de Mms. Monnier (madre), M. Barbier dice que su sola intención, su solo pensamiento, su sentimiento único, fué siempre la pobre Blanca. La amó en vida y la amó muerta.

(Grandes murmullos de asombro.)

El presidente interviene para recordar que toda manifestación en pró ó en contra de los oradores, obligará a despejar la sala.

El defensor añade:

—Los que siguen esta proceso con seriedad e imparcialidad, comparten hoy la piedad que inspira el acusado a las personas sensatas y razonables. ¡Pobre M. Monnier, a quien todos los testigos que han presentado tan débiles... Su propia debilidad demuestra hoy en contra suya en esta proceso, contra ese ser incapaz de daño alguno, incapaz de defenderse.

Todas las miradas dirigen al procesado, que con calma extraordinaria e indiferencia a los clamores de su abogado, escuchale impasible.

Y, de luego en el asunto, dice M. Barbier que es preciso examinar lo que pudo pensar el procesado de los actos de su madre y de su padre y de sus intenciones, pues todos los hechos de que se le acusa, se remontan al tiempo del decano de la Facultad M. Monnier padre.

—En 1875, Blanca presentaba ya, según todos los testigos, signos de enajenación mental, que se agudizó. Entonces, su padre y su madre se declaran: mientras posible sea, conservaremos a nuestra hija en nuestra casa, y la cuidaremos. Pero que, pues, el hijo debía obrar de distinto modo que su padre, que se obligaba a la obediencia. Blanca, a quien se nos ha representado como una verdadera loca, una secuestrada, una marta, habitaba, en su casa, un cuarto cuyo puerta no se cerró jamás. Esto no se parece en nada al celoso que algunas personas han querido suponer, los hechos reales y las circunstancias en que se ha producido, difieren mucho de las versiones públicamente propagadas.

Después, para demostrar que Blanca no se dejó jamás de la infancia desde el punto de vista intelectual ó mental, M. Barbier pone a la vista del presidente y del público, una serie de cartas incoherentes que escribió a su hermano durante el primer año en que estuvo alejada de él. Con efecto, cuando escribió a los 21 años era esencialmente pueril, incapaz de seguir candido, de tal modo, que parecía los límites de la inconsciencia social en más de un país, tratándose de escritos de una doncella.

Marcelo Monnier no tuvo participación alguna en el régimen a que fué sometida Blanca, y por otra parte sigue convencido de que su madre, no obró jamás malos procedimientos en la custodia de la supuesta secuestrada.

Por lo demás, si el hijo se asoció a la obra criminal de su madre, ésta debió distinguirse con su predilección. ¡Extraña sorpresa! La madre, en el testamento desheredó al hijo. ¿Se concibe tal absurdo?

El abogado lee el testamento de Madame Monnier.

En este documento—dice—la madre pone término, por sí misma, al pretendido secuestro de su hija, tomando medidas radicales para que el presunto cómplice, en interés del cual debía producirse los efectos del secuestro, no pudiese, ni continuarlo ni recoger sus frutos. ¿Como se explica esto?

Al llegar aquí, la audiencia se suspende, a las dos y cuarto, para reanudarla media hora después.

Apenas abierta, produce un incidente. A petición de M. Barbier, depositan nuevamente los testigos que ya lo hicieron sobre el hecho de si Blanca Monnier se encolerizaba cuando le hablaban de su hermano ó permanecía indiferente.

El médico de Hotel Dieu, la enfermera, el limosnero, el cura de Mondión, declaran nuevamente.

Terminado el incidente, M. Barbier prosigue su defensa, empeñándose en demostrar la inocencia del acusado.

—Es un lunático—dice—según afirman los testigos. Vive en las nubes y no ve lo que ocurre en torno de él. Para acostarse ¿qué diréis que pone bajo su almohada? Una maletita. (Risas.) ¿Como queréis que ese hombre se ocupara en cómo se acostara su hermano? El mismo hacíase la cama. Tal es el hombre.

Preciso es, pues, hacerse cargo de esa degeneración, su degeneración física comprobada ante el tribunal.

Sería una injusticia tratarle y juzgarle como a un hombre sano de cuerpo y alma. Semjante hombre no era el jefe en casa de su madre. Esta, a pesar de su avanzada edad, había conservado el autoritarismo de siempre. Lo conservó hasta en el lecho, próxima a morir. M. Monnier hallábase en una situación de verdadera imbecilidad. ¿Como culpable?

El defensor hace recaer únicamente sobre las criadas la responsabilidad del estado de cosas que alarmaron con justicia a la opinión pública. Ellas, verdaderas mercenarias, traicionaron a su ama, Mme. Monnier, que les había confiado la custodia y el cuidado de su hija.

M. Barbier lleva cuatro horas hablando. El defensor hace resaltar la miopia, la falta de oficio y otros defectos físicos del procesado, que le hacen irresponsable.

Vuelve a insistir en que M. Monnier fué desheredado por aconsejar a su madre que confijara a Blanca a un Hospital, y ahora se le hace víctima pública de la misma buena voluntad que le ha hecho perder una herencia.

Y por lo que hace a las declaraciones de Blanca, todo el mundo está conformado en su denuncia, de suerte que no se pueden tomar en cuenta.

El discurso del abogado Barbier ha producido gran impresión. Al salir el acusado del patio de Justicia no se han reprimido las manifestaciones de la multitud entre la multitud. Ni un solo ni un grito hostil, excepto los lanzados por cuatro chiquillos.

Después de una razonada réplica de la defensa, y hechas las preguntas reglamentarias al jurado, retirase el tribunal a deliberar.

Durante estos momentos Marcelo Monnier se pasea tranquilamente por los pasillos, conversando con algunas amigas y estrechando la mano de otros que se acercaban a saludarlo.

Reanudada la sesión, el presidente lee el veredicto del jurado, dictándose la sentencia por la cual se condena a Marcelo Monnier a 15 meses de prisión.

El público escucha la sentencia con miradas aplausos.

Al ser terminado este dudoso proceso que tan profunda impresión ha causado durante cinco meses consecutivos en toda Francia.

vista y después de haber usado de la palabra varios de los asistentes, se acordó prorrogar por ocho días el plazo de suscripción, que durante este plazo suscriban comisiones a invitar al vecindario y pedir de Barcelona una pila y varios modelos de lámparas para que todos se puedan hacer cargo de lo que es el alumbrado.

Sentimos que tan laudable proyecto fracasara, pero ya nos imaginábamos ver alumbradas nuestras calles y que no nos veyamos obligados a andar a tientas cual venimos forzados a hacerlo las noches que no tenemos luna.—F.

18 Octubre 1901.

Alcaldía

En la mañana de hoy ha circulado la noticia de que esta pasada noche rifaron en la calle del Muelle varios jóvenes y que uno de ellos recibió una herida de alguna consideración en la cabeza.

Carcelados de la verdad del hecho y según noticias, empezaron las disputas en el salón de billar del café del señor Colom y que por no comprometer el dueño del citado establecimiento, salieron a la calle desafiados y una vez en la calle principiaron la pelea, llegando a ser diez ó doce los que se peleaban.

Al momento se presentó el cabo de la guardia civil, cuya disolución le costó algún trabajo por haberse aglomerado un crecido número de curiosos y por estar a oscuras sin saber quienes fueran de momento los promotores. El resultado fué que uno de los contendientes salió con una herida en la cabeza que no se sabe si fué con piedra ó con hierro.

Esta tarde han sido embarcados para Barcelona con destino al consumo de dicha plaza 550 cerdos cebados en el vapor correo Isla de Menorca.—C.

18 de Octubre de 1901.

De la capital:

Tenemos entendido que en breve será trasladado a Valencia nuestro buen amigo el ex gobernador de este archipiélago, don Rafael Alvarez Serreix, actual ingeniero de montes del distrito forestal de Avila.

Si así sucede, de lo cual nos alegraríamos mucho, el señor Alvarez Serreix se propone pasar algunos días en Mallorca, donde dejó tantos amigos que desean vivamente estrecharle la mano.

Varios vecinos del caserío de la Bonanza nos suplican que llamemos la atención del señor Alcalde acerca de la conveniencia de que ordene que uno de los médicos municipales gire una visita de inspección a dicho caserío pues, según afirman, se ha declarado un caso de fiebre tifóidea.

Añaden también que existen algunos estercoleros cuyas emanaciones constituyen verdaderos focos de infección.

Ayer fueron multados por el señor Alcalde varios individuos, por escandaloso promovido en la vía pública.

También fué castigada con otra multa una mujer de la calle del Vidrio por haber maltratado de palabra a una convecina.

Precedentes de Mahón, por vía de Alcaldía, llegaron ayer en el tren de la mañana el Presidente de Sala don Joaquín Berra y los magistrados de esta Audiencia don Francisco Ballo y don Diego Carril, quienes, acompañados del abogado fiscal señor Astury, regresan de dicha ciudad de ver y fallar las causas que están en señaladas en aquel Juzgado.

La policía condona ayer al depósito de Cuchinos a dos individuos naturales de Mahón, que habían llegado de Barcelona indocumentados y sin objeto conocido.

Dichos individuos serán embarcados nuevamente para la Península.

Ayer por la mañana lejos de continuar la lluvia, como se creía, a cosa de las diez se despejó el cielo, luciendo el sol con gran esplendor y continuando de este modo hasta el anochecer.

El Comisario de Guerra de la plaza de Mahón ha señalado el día 3 de Noviembre próximo, para el concurso para la adquisición de los artículos

Da las islas 3201 100

objetos Manacor 13 682

No queríamos en esta vez a ocupar los tiempos en la reunión celebrada esta tarde en el Consistorio para tratar de la luz eléctrica, con asistencia del Ayuntamiento jefes políticos y personas de viso al señor Servera ha dado cuenta del resultado de la suscripción que no alcanza a la mitad de la que los empresarios creen indispensable para marchar; en su

Dietario Agenda de Bufete
 PARA EL AÑO 1902
 publicado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER

ENCUADERNACION ECONOMICA: 1'50 Ptas.

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa a la lavandera, registro de vencimientos de letras, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados de Mallorca, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, medicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc.

PRECIOS
 Una pagina por dia, con elegante encuaderacion en tela y dorados: 3'00 Ptas.
 Media pagina por dia, encuaderacion como al anterior: 2'50
 Media pagina por dia, encuaderacion economica: 1'50

con destino a las factorias de Subsistencias y utensilios de aquella plaza.

El Alcalde de Felanig ha remitido a este gobierno de provincia la liquidacion de los ingresos y pagos realizados por la caja municipal durante el tercer trimestre del año actual.

Segun la misma importan los ingresos 10 886'04 pesetas y los pagos 10 503'26 quedando por lo mismo una exaltencia de 382'78 pesetas.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Campos de haber detenido a dos individuos presuntos autores de haber agredido a otro produciendole una herida en la cabeza, calificada de pronostico reservado.

Notifica la del puesto de Alcudia, haber puesto a disposicion del señor Juez municipal de la misma a tres individuos por rifa habida entre ellos y heridas causadas a un convecino que fue a separarlos.

La de Perteras denunció al Alcalde de la misma a un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El día 4 de Noviembre próximo tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón, la subasta por medio de pliegos cerrados para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degalle en el Matadero público de aquella ciudad, durante el año 1902.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 7 500 y no se admitirán las posturas que bajen de dicha suma.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha aprobado el presupuesto adicional al ordinario del corriente año de 1901, del ayuntamiento de esta ciudad.

A contar desde hoy las oficinas del Ayuntamiento estarán abiertas al público desde las nueve de la mañana a las dos de la tarde.

El señor Gobernador civil de esta provincia impuso ayer una multa de 10 pesetas a un individuo por malos tratos dirigidos a varias mujeres en la vía pública.

El señor Director del Diario de Mallorca nos participa en atento besalamano que el bastón de mando que ofrece esta provincia al Excmo. señor don Rafael Alvarez Sereix y una dedicación gravada en plata, estarán expuestos al público desde mañana en el escaparate de La Politécnica, Calle 2.

Uno de los últimos números de la Gaceta publica un importante decreto del Ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que durante el plazo de un año puedan transcribirse en los Registros civiles del Reino, las certificaciones referentes a nacimientos, matrimonios y defunciones que no se hayan inscrito en los Registros de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, hasta que cesó en dichas islas la soberanía de España.

El señor gobernador interino impuso ayer una multa de 200 pesetas al empresario del Principal por la clase de funciones dadas.

El ministerio de Instrucción pública ha desestimado el recurso interpuesto por el Ayuntamiento de esta capital contra el acuerdo del Rectorado, de expedir títulos administrativos con el sueldo superior inmediato a los maestros de los pueblos agregados, confirmando en todas sus partes la disposición de la autoridad académica.

superior del Principado y de las Baleares.

En el pueblo de Costig ocurrió días pasados una reyerta entre dos jóvenes de 28 y 19 años de edad, resultando este último con cinco heridas leves y seis graves.

El autor del hecho fué detenido inmediatamente.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha convocado para hoy a las doce de la tarde a la Junta provincial de Sanidad, al objeto de tomar medidas encaminadas a impedir una invasión epidémica.

En un edicto publicado por la Alcaldía de Palma, se invita a los propietarios de fincas comprendidas entre la Iglesia del Molinar y Can Penarantoni, que deseen alquilarlas para escuela de niñas y casa habitación de la Maestra o quieran habilitar locales para dicho objeto, a que presenten proposiciones de contrato al Ayuntamiento en el plazo de un mes.

En las proposiciones deberán fijarse las dimensiones del edificio y de sus dependencias.

Desde las cuevas del camino de Lluchmayor hasta dicho pueblo, se ha es traviado una cadena de oro de seis palmos de largo, de las llamadas de bauleta. La persona que la haya encontrado puede devolverla en Palma, calle de Ribera número 9, donde se gratificará el hallazgo.

Hemos recibido un atento besalamano de los señores Bartolomé Gumbau é hijos participándonos haber recibido los géneros para la próxima temporada invernal.

A bordo del vapor Balear llegó ayer a esta capital, procedente de Marsella, don Pedro Rullán, que como dijimos marchó al expresado puerto con el objeto de adquirir la corbeta italiana Alberto.

Dicho buque según los datos que hemos podido recoger es de 1.200 toneladas de desplazamiento, teniendo sus grandiosas bodegas corridas capaces de embarcar 1.800 toneladas de carga. Su aparejo es de corbeta, estando su casco, velamen y demás utensilios en perfecto estado.

Dentro de breves días se le abandonará con el pabellón de la República del Uruguay, según se cree con el nombre de Miguel Salom.

Esta tarde debían salir para Barcelona, varios de los ingenieros que han estado trabajando en la Albufera y Pont d'Inca, después de terminados los proyectos y trabajos que se les tenían encargados.

Estos serán expuestos en breve por el señor Aguilera al grupo de capitalistas de Madrid, con objeto de formalizar la sociedad.

LECCIONES DE FRANCÉS
 PRACTICO
 POR
DON JOSÉ FONT LOZANO
 San Elías, 6, entresuelo

COLMADO "LA PROVIDENCIA"
 VICENTE POMAR
 ACEITE REFINADO 1'75 pesetas litro
 Servicio a domicilio

EN NOVEDADES PARA SENORA
 Almacenes Regener, Sindicato 2 a 18

El derribo de las murallas

Como ya se ve, sucede, éste ha sido el tema principal de estos días no sólo por el público que se reúne en los cafés sino entre las familias y no es de extrañar que esto ocurra tratándose como se trata de un asunto que tanto interesa al pueblo de Palma y tanto al hecho tiene de verlo realizado.

A pesar de la corrección de la mayoría, de que esta vez será un hecho el derribo, no ha faltado quien dude aún de que el éxito sea completo.

Para disipar estas dudas visitamos ayer a distintas personas que creemos bien informadas, las que nos manifestaron que el derribo se decretará sin trabas que hagan difícil su realización pura las dificultades que se ofrecían han sido solucionadas por telegramas dirigidos al Ministro en contestación a otros dirigidos.

Se centúa la esperanza de que el decreto aparecerá en la Gaceta en la presente semana y que la forma del derribo se hará por parcelas, siendo la primera en derribarse la comprendida entre las puertas de San Antonio y de Jesús, la cual es la más importante y necesaria.

El señor Arquitecto Municipal ha empezado los trabajos para la formación del proyecto y presupuesto para el derribo de un trozo de muralla.

El señor Bennisar propondrá el derribo de distintos trozos para que el Ayuntamiento pueda elegir el que mejor le parezca, si bien sería su deseo de que el primer trozo que se derribe coincida con una vía de importancia.

El Alcalde señor Liadó ha encargado, que tan luego como se publique el decreto de derribo de las murallas, le telegrafen la parte dispositiva del mismo.

Al recibir dicho telegrama convocará el Ayuntamiento a sesión extraordinaria que probablemente se celebrará a las seis de la tarde.

Al reunirse la Corporación se iluminará la fachada de la Casa Consistorial en prueba de regocijo público, y la Banda Municipal ejecutará en la plaza de Cort escogidas piezas de su repertorio.

Industrias

En la Harinera Sabedores de que en este edificio se había empezado el montaje de maquinaria para el descascarillado y triturado del arroz, estuvimos allí ayer tarde, a fin de poder dar a conocer el procedimiento de esta novísima industria que está introduciéndose en Mallorca.

La Harinera parece una fábrica resucitada; en sus vastos graneros se ven esparcidas grandes cantidades de arroz, que espera su elaboración para darlo al consumo del país. En una de las paredes inmediatas a la puerta de entrada se organiza la maquinaria para emplazarse allí mismo.

Gracias a la descripción que nos ha hecho el encargado de estos trabajos podemos adelantar el procedimiento.

El arroz subirá automáticamente de los grandes depósitos yendo a parar al molino descascarillador, que no es otro que un sistema de muelas de piedra artificial, compuesta en su mayor parte de marfil, que separa el grano de la correa.

De aquí, por medio de una noria se eleva el arroz a las llamadas desegadoras que son una serie de tamices por medio de los cuales se extrae el salvado que se produce con la descascarillación. El salvado sale por una parte y el arroz por otra, automáticamente todo, y va a parar a una ventiladora, que separa la cáscara y deja por completo libre y limpio el arroz.

Este baja después a los coladores que son una serie de tamices, que separan los residuos que hayan podido quedar después de las operaciones anteriores y además hacen la selección de las distintas clases de grano, dejándolo dispuesto para la

Satinación. Trasladado el arroz a los aparatos destinados al efecto, que son un sistema de moletas cilíndricas que trabajan de canto a razón de 500 ó más revoluciones por minuto, de 60 centímetros de diámetro; se hace la elaboración de las clases, números 0, 1, 2, 3, hasta nueve, que consiste en hacerlo más claro de color a medida que aumenta el número de clase.

Una vez determinado el número, se

ejecuta la última operación que consiste en nueva limpieza por medio de otro sistema de tamices llamado ventilador y de aquí va a una desmediana, último aparato que separa los granos vestidos si los hay y conduce el arroz a los almacenes generales para proceder al envasado.

Además piensa introducirse en la fábrica la maquinaria para elaborar el arroz glacé de la que sólo hay dos instalaciones en Valencia.

Los vagones de mercancía llegados ayer al Pont d'Inca se elevaban a ocho que suman aproximadamente unos 70 000 kilos.

En el despacho del Arquitecto

Ayer en nuestra acostumbrada visita a esta dependencia hemos notado extraordinaria animación sobre los días anteriores, por los trabajos que han ocasionado las repentinas noticias de ensanche.

Se hallan expuestos estos planos lo mismo que los de Mercados que son objeto de la curiosidad de los que por allí asisten.

Del señor Bennisar hemos recogido las siguientes impresiones:

Agua No es tan precaria la situación respecto de este asunto puesto que las lluvias de ayer han mejorado algo, aunque muy poco, la situación.

Según declaración del ingeniero el caudal de agua que entraba ayer en la ciudad era algo más abundante que los días anteriores. Esperase sin embargo que aumentará por haber llovido bastante por las regiones que comprenden los afluentes a la Fuente de la Villa.

Subasta Se ha pasado a la secretaría con esta fecha un proyecto de subasta, que se presentará en la sesión que próximamente celebre el Ayuntamiento para la coronación ó derribo del tabique que divide ambos cementerios de esta ciudad y construcción de una alcantarilla de desagüe.

Bombas A la secretaría se ha pasado hoy también el proyecto de reforma del cuerpo de bombas que dimos a conocer estas últimas semanas.

Mercados Se ha designado al jueves por la tarde para proceder al examen y calificación de los dos proyectos que han acudido al concurso.

Respecto a ellos no hemos podido vislumbrar ninguna opinión ni en principio en contra de los proyectos presentados.

Elecciones municipales

Próximo a publicarse la convocatoria para las próximas elecciones municipales, se nota en los centros políticos alguna mayor movimiento; habiéndose empezado los trabajos de organización.

Las elecciones tendrán efecto el día 10 de Noviembre próximo, y la convocatoria se publicará en el Boletín Oficial del día 22 del corriente y desde este día empezará el período electoral.

Como de costumbre el domingo anterior al señalado para las elecciones se verificará la designación de interventores y cuatro días después de verificadas aquellas el escrutinio general.

Es un hecho la unión de los partidos gamacista, conservador y wyleyista para la próxima lucha electoral.

Circuló ayer el rumor de que los liberales se hallan retraídos. Otros afirmaban que no había tal retraimiento, sino que únicamente deseaban aplazar por algunos días la contestación esperando resolver el conflicto de la Diputación.

Ayer se acentuó el rumor de que los romeristas presentarán candidatos propios en algunos distritos, añadiéndose además que en el distrito cuarto se presentarán algunos candidatos independientes y sin apoyo de las demás partidos.

Los gamacistas han designado ya sus candidatos que salvo modificaciones serán: don Rafael Moll, don Pedro A. Bauzá, don Pedro Martínez y don Juan Suan.

JEREZ
 0'95 pesetas litro, 16 litros 13 pesetas.
COLMADO "LA PROVIDENCIA"

OBRA Lluch BARON Incautación.

Noticias particulares recibidas de Lluch, nos permiten afirmar que estos días ha quedado definitivamente formalizada el acta de incautación de aquellos bienes.

En su consecuencia, por virtud de sentencia del Tribunal Contencioso, Administrativo fallando a favor de la Administración el pleito incochado sobre mejor derecho a la pertenencia de los expresados bienes, el Estado y en su nombre el señor Delegado de Hacienda se ha incautado de las siguientes fincas:

Un predio llamado es Barrac de unas 50 cuarteradas.

Otro predio denominado Menut de 590 cuarteradas de cabida.

Otro id llamado Benifaldé de unas 500 cuarteradas.

Y de otro que sin duda es el más importante llamado bol Amije de cerca de 800 cuarteradas.

De un molino enclavado en este mismo predio y huertos colindantes, de un cerado que se llama Tanqueta de Cana Maria ó Ferreria y de 3 casas posadas sitas en Inca, Muro y Pollensa.

Se han aceptado de la incautación; la Iglesia y colegio de Nuestra señora, el edificio, hospedería para los peregrinos, vivienda del Rector, el huerto rectoral y cocheras, patios y demás pertenecientes al Santuario.

El Obispo ha producido ya suplica para que se exceptue de la incautación, el pequeño monte del pradie Can Amije, que rodea al Santuario, su prolongación que es la citada Tanqueta de Cana Maria, el molino y el camino de Font Cuberta que es un sitio de recreo destinado a los peregrinos.

Esto es definitivo lo que hay respectó a este asunto.

El impuesto de consumos

Como ya dijimos días pasados van confirmandose las buenas noticias recibidas de Madrid acerca de la favorable resolución del expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por el Ayuntamiento solicitando una baja en la tarifa de consumos.

De conseguirse lo solicitado reportaría al Ayuntamiento y por ende al vecindario de Palma grandes beneficios.

Nos consta que en este sentido están trabajando con sumo interés y actividad, nuestros representantes en Cortes y particularmente el Alcalde señor Liadó el Senador don Felipe Martínez y el general Weyler.

Además de dichas gestiones se estaba también trabajando para lograr que se concediese al Ayuntamiento un nuevo encabezamiento de consumos sin aumento en la cuota.

Hoy podemos adelantar la noticia de que estos trabajos han sido coronados con un éxito completo, como lo prueba un telegrama que recibí anoche el señor Alcalde, suscrito por don Luis Serra, representante del Ayuntamiento en Madrid.

En dicho telegrama participa el señor Serra que el Ministro ha concedido un nuevo encabezamiento de consumos a Palma por la misma cantidad que hoy paga.

La noticia no puede ser más alegre y a parte de la gloria que cabe a los señores que han trabajado el asunto, viene a demostrar cuan beneficioso es para el Ayuntamiento el tener en Madrid a un Representante, como el señor Serra que con tanto interés trabaja los asuntos de su patria chica.

Como nunca hemos de escatimar los aplausos a quien se los tiene merecidos, nos complacemos hoy en felicitar particularmente a los señores Weyler y Liadó, como también a los Diputados y Senadores que se han interesado en el asunto, no olvidando al señor Serra que por su actividad y celo demostrados es digno del mayor elogio.

Notas ciclistas

El conocido corredor ciclista de Manacor don Antonio Riera nos suplica la publicación de las siguientes líneas en contestación al reto lanzado desde las columnas de Palma Ciclista a los corredores de Manacor por el ciclista don Pedro Miralles:

Jamás he profirido palabra que pueda mortificar al señor Miralles, con cuya amistad me honro, ni en presencia mia lo ha hecho ciclista alguno de esta localidad, lo cual hace

que me chocara mucho el reto, que como matanceros acepto bajo las siguientes condiciones:

1. La carrera será de treinta a cien kilómetros, a elección del señor Miralles, y en la carrera de Palma a Manacor en cualquiera parte de ellas.

2. Cruzaremos 500 pesetas que serán depositadas en una casa de crédito de Palma, la que convengamos.

3. La carrera se celebrará de quince a veinte días después del en que se deposite la cantidad.

4. El corredor que el día y hora que se señale no acuda al sitio señalado como punto de partida, pierde las 500 pesetas depositadas.

Bajo estas condiciones, queda aceptado el reto, que si las acepta Miralles puede contestarnos diciendo el día que quiere acudir a Palma a hacer depósito y escritura.

Antonio Riera.

Manacor 11 Octubre de 1901.

Noticias del ejército

Ascensos:—Ha sido declarado apto para el ascenso el capitán de artillería don Miguel Villalonga Muntaner.

Retiros:—Se ha concedido retiro al capitán de Infantería de la Escala de Reserva, don Miguel Pons Borrás, abonándole desde el mes de Noviembre próximo, por la Pegadura de Hacienda de Baleares, el haber provisional de 225 pesetas mensuales, interin se le determinó el definitivo que le corresponde.

Vemos que breve se irá a un paseo militar que durará cinco jornadas, la batería de montaña que manda el capitán señor Cobian, la excursión proyectada practicará el siguiente itinerario: de Palma a monte traviesa se dirigirá a Calviá, de aquí a Andraig, continuando luego por Estallich, Banyabufar y Validemosa.

Notas del Mar

El sábado último reanuda sus viajes desde Barcelona a Málaga el vapor Palma, después de haber cambiado la caldera auxiliar y hechas algunas reparaciones en las cámaras.

Ha salido del puerto de Barcelona para este, la polacra goleta San José (s) Paqueta.

En Septiembre se han amortizado las siguientes vacantes del cuerpo de la Armada:

Una de capitán de navío, una de teniente auditor de segunda, una de tercer auxiliar de oficinas, una de segundo, una de tercer contramaestre y una de practicante.

Esta tarde a las cinco saldrá para Barcelona, el vapor correo Bellver.

A la caída de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto, procedente de Valencia, la polacra goleta Lareño con carga general.

Cultos para hoy

Jubilao de Cuarenta Horas. Empezar en San Jaime dedicadas al Santo Titular de aquella iglesia.

A las seis y media exposición de S. D. M. A las diez Misa Mayor cantada por la Reverenda comunidad.

A las seis y media de la tarde reserva, meditación estación y la reserva del Santísimo.

Otras funciones. En las Teresas fiesta solemne dedicada a la Santa Madre y Doctora Santa Teresa de Jesús.

A las diez Misa cantada por la música en la cual predicará don Pedro Marí profesor del Instituto.

En el Colegio de la Puroza de María Santísima, fiesta a la misma Santa Teresa de Jesús. A las diez y media se cantará la misa mayor en la que predicará las glorias de la Santa don Guillermo Oliver, Pbro.

Por la tarde rosario y un devoto ejercicio a la Santa Doctora.

En Santa Clara al anochecer el ejercicio del día 15 a la Virgen, con meditación.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Lujos para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Continuar en San Jaime.

A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo; acto continuo las adoraciones de San Rosa, durante una misa y a las nueve y media, horas y la misa cantada.

Por la tarde actos de coro y al anochecer rosario, meditación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones. En las Teresas al anochecer continuará la novena de Santa Teresa con exposición, música y sermon, siendo orador don Pedro Marí.

Visita a la Corte de María. A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Sociedades y Corporaciones. Banco de España.

Sucursal de Palma de Mallorca. Secretaría.—Por acuerdo del Consejo de Gobierno del Banco de España, queda ampliado hasta 31 de Octubre corriente, el plazo para cambiar por esta Caja los billetes de 500 y 1000 pesetas, emisión 1.º Julio de 1876.

Para conocimiento del público, se advierte que trascurrido dicho plazo, no se reembolsará el este dicho de la citada emisión, sin previo reconocimiento por las oficinas del Banco en Madrid, a donde serán enviados por cuenta y riesgo de los presentadores.

Palma de Mallorca 8 de Octubre de 1901.—El Secretario, Enrique Garrido.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

Table with columns for HOSPITAL PROVINCIAL, listing patient movements and deaths for October 13, 1901.

Boletín meteorológico

Diá 14 a los 9 de la mañana.

Meteorological data table including barometer, thermometer, wind, and precipitation measurements.

COLMADO LA PROVIDENCIA

Garbanzos legítimos del Banco a 2, 1'75, 1'50, 1'25, 1 peseta kilo. Tomando 10 kilos, rebaja según el precio.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los obreros de Sevilla. Madrid 14 a las 10'25. Sevilla.—Háblase de una manifestación obrera, imponiendo el cierre de todas las tiendas. Otros creen que se aplazará esperando la huelga general.

Los mineros de Calais. Madrid 14 a las 11.

Lens.—Hasta ahora la votación de los mineros del departamento de Calais se han registrado 15.644 votantes, 9.605 son partidarios de la huelga y 5.974 contrarios a ella. Los demás han votado en blanco.

Ordenanzas de Cuba. Madrid 14 a las 11'10.

La Gaceta publica un anuncio del Ministerio de Estado (Centro de información comercial) dictando las nuevas ordenanzas de Cuba, que importa conocer a los exportadores.

Don Ramón Martín magistrado de Palma. Madrid 14 a las 14'15.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de la Reina, el nombramiento de magistrado de Palma a favor de don Ramón Martín que sirva en Castellón. Se ha reglamentado el ascenso de los funcionarios de la carrera fiscal y judicial por turno de mérito.

Combinación de magistrados. Madrid 14 a las 14'45.

La firma del ministerio de Estado carece de interés. El señor Terverga ha firmado una extensa combinación de magistrados en la que figura el nombramiento de fiscal de la Corona a favor de don Luis Rodríguez, nombrando fiscal de Palma de Mallorca a don Cristóbal Cerquella excedente de Ultramar y trasladando a Las Palmas el magistrado de Palma don Francisco Iribarne.

Mencheta.

NOTICIAS

de la marítima. TELEGRAMAS. La huelga en Sevilla. Madrid 14 a las 19'40.

Los últimos despachos de Sevilla dan cuenta de que la huelga es casi general en todos los gremios. Los trabajadores recorren las calles divididos en grupos. La policía y la benemérita están concentradas para el caso de disturbios. En la población se nota gran intranquilidad, habiendo permanecido cerradas voluntariamente la mayoría de las tiendas.

Desde Pamplona. Madrid 14 a las 20'15.

Pamplona.—El general Weyler ha regresado a Madrid después del banquete celebrado en la Diputación. La despedida ha sido afectuosa, siendo vitoreado por el pueblo. Una Comisión mixta compuesta de concejales y militares resolverá los pequeños detalles.

Noticias varias. Madrid 15 a las 2'45.

Un crecido número de madres de los reclutas del cupo de 1899 han pedido al general Weyler que no rebaje el cupo. El general Weyler pedirá 40 mil hombres en vez de 80.000. Ha regresado el señor Romero Robledo.

Advertisement for CORONAS MORTUORIAS, featuring a logo and text about funeral services and a wide variety of goods.

El señor Villanueva ha entregado el presupuesto del ministerio de Agricultura, en el cual se observa un aumento de once millones de pesetas.

Sevilla.—Ha sido suspendida la circulación de los tranvías por haber sido apedreado uno de los coches.

También han sido apedreadas la residencia de los jesuitas y el convento de Hermanas Carmelitas.

Mencheta.

ACADEMIA UNIVERSITARIA

PALMA DE MALLORCA.

DIRECTOR, D. EUGENIO LOSADA.

CURSO DE 1901 A 1902. Los brillantes resultados obtenidos por este centro en los siete años que lleva de existencia, nos alientan a proseguir durante el curso de 1901 a 1902 la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las Facultades de Derecho, Filosofía, Letras e Historia, Ciencias exactas, físicas y naturales, Medicina y Farmacia.

PROFESORES. Don Eugenio Losada y Mulet, Doctor en Medicina. Don José Fuset, Catedrático del Instituto. Don Rafael Ribas y Sampol, Médico-Cirujano. Don Pedro Bonet de los Herreros, Licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras. Don Jaime Doménguez y Mir, Licenciado en Derecho. Don Rafael Comas, Farmacéutico Militar. Don Pedro Jaime Matas, Médico-Cirujano. Don Miguel Doménguez y Mir, Ingeniero Militar. Don Antonio Roselló y Gómez, Licenciado en Derecho. Don Enrique Servera y Destain, Médico-Cirujano. Don Rafael Jorut y Ruño, Licenciado en Derecho. Don Jerónimo Amengual y Oliver, Licenciado en Filosofía y Letras.

Para informes dirigirse al señor Director de la Academia Universitaria, San Jaime, 15, entresuelo, ó al Secretario, Don Jaime Doménguez, Victoria, 16.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11.

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país e ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, giletes, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Mermos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Arbas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatería Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata menca.

Camisería a la medida y confección de Blusa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen gusto, variedad de colores y precios reducidos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11.

UNION COMERCIAL

Viaje directo a Barcelona.

Saldrá de este puerto el jueves 17 del corriente a las 5 de la tarde el rápido vapor Mallorca.

Admite carga y pasaje a precios reducidos. Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agencia de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle, 5.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Venta ó alquiler

A voluntad de su dueño se desea vender ó alquilar la finca donde está instalado el colegio de Santo Tomás de Aquino (Inca).

Informes: Don Gabriel Seguí (Crédito Balear, Palma) y don Gabriel Cortés (Inca, calle Mayor).

JAIME HERNÁNDEZ PINTOR

San Miguel, número 21—Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cuadros rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel a 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursales de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA. San Miguel, número 21—Palma.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público EL MEJOR Y MAS ECONOMICO de los alumbrados usuales. Precio 20 céntimos de peseta el metro cúbico y además 2 céntimos del 40 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas a 16 céntimos de peseta.

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que propagan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados. Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las nueve de la mañana hasta las dos y desde el anochecer hasta las nueve, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger y Id. Sindicato 78, Tienda de Vall; Id. Constitución (Borne) 42, Esterería; de cuyos centros se recogerán a las once de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO

LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Pérdida

Desde el domingo día 5 del actual falta de su casa una perra podenca de las llamadas ibicencas, cuyas señas son las siguientes: color rojo ovello blanco, cola anillada y la punta blanca y pelo largo (carrada). En la calle de Moncada, número 15, se gratificará a la persona que lo entregue.

COLMADO LA PROVIDENCIA

Vino blanco a 0'55 y 0'50 pts. litro. a 0'35 y 0'30 sin consumo. Azúcar terrón 1.º a 0'45 pts. libra.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ. expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil, 2 Palma de Mallorca.

PLACAS DE PORCELANA

de todos tamaños y dibujos, propias para oficinas particulares, de comercio, corporaciones, despachos de mérito, procuradores y demás que necesitan este rotulo limpio y llamativo en las puertas de sus domicilios.

Para encargos dirigirse a los señores Amengual y Muntaner—Cadena, 2—corresponsales de una importante fábrica. Al cabo de una semana se entregan las placas con las inscripciones pedidas.

VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA
 Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.
 Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante para Mahón.
 Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS A PALMA
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.
 Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Sta. Maria) y 6:25 (mixto y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma a Palma	Llegadas a Palma
Andragó	Marina, 8	7	7
S'Arratxó	Marina, 9	8	8
Capdepera	Santandria	8	8
Calviá	Santandria	8	8
Esportis	P. del Olivar	8	8
Establiments	P. del Olivar	8	8
Estañenche	P. del Olivar	8	8
Banyalbufar	P. del Olivar	8	8
Puigpunyent	P. del Olivar	8	8
Valldemosa	San Miguel, 84	8	8
Deyá	San Miguel, 84	8	8
Sóller	San Miguel, 84	8	8
Bunyola	San Miguel, 80	8	8
Lluchmayor	Baudi, 6	8:30	8:30
Santanyi	Baudi, 6	8:30	8:30
Campos	Baudi, 6	8:30	8:30
Sancillan	P. de S. Ant.	8:30	8:30

CUADRO SINOPTICO

DE LOS REYES Y JEFES DEL ESTADO ESPAÑOL

Bonitas e instructivas láminas litográficas que contienen los retratos de todos los Reyes y Jefes del Estado Español desde Ataulfo hasta nuestros días, miden 86 centímetros de alto por 115 de ancho. Cada lámina va acompañada de un libro con las biografías de dichos reyes y jefes, explicación de los escudos regionales y provincias, indicaciones de los colores heráldicos y coronas de los títulos de Castilla.

Se cederán al ínfimo precio de 3'00 pesetas en el CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10--PALMA

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona
 Mes de Octubre

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Cataluña» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.
 Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Afonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Coahuila y el Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.
 Servicio del Mediterráneo.—El día 25 saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Buenos Aires», directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinación para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
 Línea de Buenos Aires.—El día 31 de noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sadrésteiga», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil.
 Línea de Filipinas.—El día 12 de Barcelona, habiendo hecho los escalas intermedias, el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
 Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.
 Para más informes, acóndase a los Agentes de la Compañía en Palma. Plaza de Antonio Maura, número 4.

SI QUERIS EVITAR que esas crisis te repitan tomad de una manera seguida la

GOTOSOS NEUMÁTICOS **PIPERAZINE MIDY** **FERVESCENTE**

Infesiva. Ocho veces más activa que la Litina. El mayor disolvente conocido del Acido úrico. — De 2 a 5 medidas por día disueltas en un poco de agua. MIDY, 119, Faubourg St-Honoré, PARIS y en las demás Farmacias y Droguerías.

Manual de Consumos
 Comprende la ley de 20 de Agosto de 1896 y el reglamento definitivo de 11 de Octubre de 1898 con notas aclaratorias y las tarifas correspondientes.
 De venta: Amengual y Muntaner.

MARMOLERIA
 de **VICENTE NADAL**
 Se trabajan toda clase de mármoles
 Calle de la Riera número 3 (frente al Teatro)
PALMA DE MALLORCA

A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta o los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA
 No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afcción Pulmonar que resista a su poderosa y benéfica acción.
 TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
 MARCA LANMAN Y KEMP
 Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostiene y alivia al enfermo como ningún otro remedio.
 EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE **LANMAN & KEMP, New York,** COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

¿Para qué Aparecer Viejos?

No hay necesidad para ello. A los treinta años puede uno parecer como si tuviese dieciséis. Y si eso es así ¿qué representarás?

El cabello de color pronto pertenece a la juventud.
 El cabello gris y descolorido a la vejez.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

ruelve el cabello suave y lustroso, rico y abundante. Con su eficacia hace imposible la formación de la caspa e impide la caída del cabello.
 En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.
 Comunica al cabello aquel color oscuro, suave, propio de la primavera de la vida. Para el hombre representa esto la apariencia de la fuerza y poder. Para la mujer es el adorno de la belleza de la juventud.
 Téngase presente que los granos, el sarpullido y otras erupciones cutáneas que desfiguran el rostro, se curan completamente con sólo adoptar el tratamiento de la Zamparrilla del Dr. Ayer que limpia y suaviza el cutis y enriquece la sangre.

Salud ó dinero

¿los pacientes: Almorranas, indigestiones (vulgo escaldata) y la gas de la maris. Con la Crema Arcer se alivian instantáneamente y son curados a los tres días de usarla; de no resultar así, se devuelve su importe más otra cantidad, véndense los frascos de las principales farmacias y droguerías de España e Islas Baleares.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padre

Fráscó 10 reales
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y priacipales.

FRANCISCO MARTINEZ



COSTRUCTOR
 DE **BÁSCULAS, ROMANAS, BALANZAS Y CAJAS DE HIERRO**
 San Agustín, 22

AUER

No dar crédito a los que presencian que los mecheros falsificados dan los mismos resultados que los Auer. Estos resultan mucho más económicos y mejoran los que se consiguen por la gran duración de los mecheros Auer y por su potente y brillante luz.
 Con los Auer NADIE se ha quejado.
 Con los falsificados han sido tan pésimos los resultados, que, con frecuencia tienen que ser cambiados y hoy día ya no tienen casi valor. Preséblelo el poderlos adquirir hasta por 3 pesetas.
 Los resultados de los mecheros Auer en el alumbrado público han sido inmejorables, pues, tan sólo han tardado que reformarse el 3 por 100 mensual de camisetas y tubos.
 Púedese citar establecimientos donde tenían colocados 6 mecheros falsificados que gastaban mensualmente unas 20 pesetas ó sean 240 al año entre camisetas y tubos. Desde hace más de un año que fueron reemplazados por Auer no han gastado ni UN céntimo, habiendo obtenido mayor, y mejor luz.
 Descófrar pues, de las imitaciones y exíjase la marca de fábrica. Para informes y encargos: Oficinas Constitucíón 90, Palma, horas de despacho de 8 a 20.

La Gatalana
 Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase a prima fija
 Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5
 Director en las Baleares don José Ardós y Mestre.—Oficinas de la Dirección, calle de Serisñá, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.

La Salud es el tesoro de la Vida

El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: *Neurostenia, reglas difíciles ó nulias, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.*
 El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.
 Después de haberlo probado todo, no desconfies de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será el panacea de vuestras familias.
 Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.
 De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
 Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona.
 Agente General para Mallorca

J. OLIVER MONER ALCUDIA

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner